
十二届全国人大二次会议8日
安排大会休息。下午5时，举行主席
团常务主席第一次会议。

全国政协十二届二次会议8日
上午举行第三次全体会议，委员进
行大会发言。

十二届全国人大二次会议新
闻中心8日10时举行记者会， 邀请
外交部部长王毅就“中国的外交政
策和对外关系”的相关问题回答中
外记者的提问；15时举行记者会，
邀请环境保护部副部长吴晓青、污
染防治司司长赵英民、环境监测司
司长罗毅、污染物排放总量控制司
司长刘炳江就“加强环境保护建
设美丽中国” 的相关问题回答中
外记者的提问；19时新闻中心组织
12家网站，联合举办主题为“积极
发展混合所有制经济” 的网络访
谈，3名全国人大代表将与网民进
行在线交流。

■据新华社

日程预告

外交部部长王毅
10时答记者谈“中国外交”
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公务员加薪，两种声音“泾渭分明”
一些代表委员就“公务员工资改革”提出相关建议

“全国中学负债1600
亿元？！” 全国政协委员、天
津市河西区人民政府副区
长孙惠玲难掩惊讶。

两会上，民进中央《关
于尽快化解普通高中债务
的提案》一出，“数”惊四座。

3月5日的政府工作报
告提出，增加中央财政教育
投入，促进教育事业优先发
展、公平发展。一些代表、委
员和教育工作者表示，当前
中学债务缠身的背后，更应
反思追求量的扩张、粗放式
发展的“教育GDP”。

校长做梦
都想着怎么还债

提案指出， 近年来，各
地普遍对高中学校进行了
一定规模的扩建或迁建，大
多通过举债方式进行。截至
2010年底， 普通高中债务
总额达到1600亿元。

“据我所知，这笔债务
近几年并未减少多少，并且
学校债务规模已远超过学
校偿债能力。” 这份提案的
牵头人， 全国政协委员、民
进中央副主席姚爱兴不无
忧虑地说。

中学负债“雪球”究竟
有多大？ 姚爱兴调研发现，
西部某欠发达省区共有公
办高中64所， 审计发现21
亿元债务，摊下来每个学校
竟达3000多万元。 一位身

为人大代表的中学校长说：
“负债最高时有1.8亿元，有
时晚上做梦都想着还债。”

民进中央调研发现，一
些地区债主冲击学校的情
况时有发生，严重影响了正
常教学秩序。

是什么导致中学背上
如此沉重的负担？ 采访发
现：一是各地财政资金投入
不足，许多学校走上借债扩
大规模的道路。二是中学教
育盲目“跃进”。

借钱、扩建、还债
“死循环”

政府工作报告指出，继
续加大教育资源向中西部
和农村地区倾斜。这本是增
进人民福祉的好事，但据调
查， 一些地方教育走偏，负
债主体多为示范性高中，且
主要集中在中西部。

姚爱兴说，各地盲目追
求、大规模持续性建设示范
性高中，是高中负债高企的
主要原因。示范性高中建设
过大过洋，贷款买地、建校
舍楼房，有的甚至把大量资
金用于建设校门、广场等附
属设施。一所示范性高中建
设所需经费至少上千万元，
多则数亿元。

代表、委员指出，现在
许多学校进入了扩招—借
钱—跑马圈地搞扩建—还
债的“死循环”，一些“超级中

学”人数过万，堪比大学。实
则到头来吃亏的还是学生。

此外，民进中央调研认
为， 高中债务的规模巨大，
使学校背上了沉重的经济
负担，有的学校违规招收择
校生， 收取大量择校费，加
重了教育乱象。

应摒弃
“教育GDP”政绩观

“我们要为下一代提供
良好的教育，努力使每一个
孩子有公平的发展机会。”
李克强总理作政府工作报
告时说。报告提出，继续增
加中央财政教育投入，提高
使用效率并强化监督。

全国人大代表、山东省
教育厅副厅长张志勇认为，
各级政府“两头化债，中间
不管”的政策，对普通高中
是不公平的。“普通高中在
我国教育改革和发展中战
略缺位，即公共财政保障缺
位、 政府债务化解缺位、财
政支持改革工程缺位的局
面再也不能维持下去了。”

代表和委员建议，一方
面要尽快建立普通高中教
育经费保障机制，但更重要
的是地方政府和学校应摒
弃“教育GDP”政绩观。“与
其竞相盖楼招人，不如在多
样化办学和特色化发展上
下功夫，真正提升高中教育
水准”。 ■据新华社

高中负债1600亿元
谁来拯救“教育GDP”

中央八项规定的出台和反“四风”
的开展，让社会风气焕然一新。随之而
来是部分公务员“叫苦不迭”，认为自
己工资太低，晒起了工资条。然而，同情
声甚少，“吐槽”颇多。这种现象成2014
年全国两会代表委员热议的话题。

针对公务员工资，两种声音“泾渭
分明”：一方观点认为，名目繁多的福
利、 津贴足够保障公务员过上体面生
活，没必要通过涨工资“锦上添花”；另
一方则认为，身处基层的公务员，工作
条件艰苦，待遇低得“难以启齿”，至于
外界猜测的灰色收入，“这个真没有”。

公务员薪资高还是低？

云南省勐海县布朗山乡乡长赛勐
算了一笔账： 一个月拿到手的工资是
2984元， 最近在县城买了一套商品
房，总价30万元，贷款20多万元，每月
还贷压力巨大。“由于收入低， 很多年
轻人来乡镇干一两年，就走掉了。我觉
得国家应该对表现优秀的基层公务员
进行奖励。”赛勐说。

全国人大代表、 重庆市律师协会
会长韩德云说：“从国家治理角度看，
公务员收入应略高于社会平均收入水
平。但实际上，不同区域、岗位的公务
员工资差异大， 尤其是中西部地区和
一线岗位的收入水平偏低。”

全国人大代表、 重庆市九龙坡区
教委副主任刘希娅认为， 公务员整体
收入水平不高。“为什么一提到公务员
涨工资就引发质疑？ 就是因为公务员
既有显性收入又有隐性收入， 这让老
百姓不信任。”刘希娅说。

为啥不敢理直气壮要涨工资？

随着一项项禁令出台， 人们听到
了公务员“为官不易”的叹息，也似乎
印证了某种“猜测”———公务员除了工
资外，还有隐性福利和灰色收入。

全国政协委员、 南京大学教授高
抒说：“老百姓不相信网上‘晒’的公务
员工资单， 很多时候质疑的并非工资
单上的数字， 而是依附在公权力上的
隐性福利甚至灰色收入。比如，有些机
关单位，一顿工作餐只要1块钱。”

全国人大代表、 云南省昆明市第
一职业中专学校教师李光惠认为，八
项规定挤掉了公务员的灰色收入“水
分”， 由此要建立起科学的考评机制，
不再吃“大锅饭”，要通过量化考核提
高公务员的办事效率。

刘希娅代表说：“公务员本来就不
应成为发家致富的职业。 一系列禁令
的出台， 不仅大幅压缩了公务员的灰
色收入， 而且也使公务员的职业价值
回归本位。”

堵漏洞和加薪水是否冲突？

全国人大代表、 云南省昆明市家
乐福超市有限公司工会主席陈科含提
出， 堵住公务员灰色福利的漏洞和打
开科学合理的加薪通道应并行不悖。

韩德云代表认为， 公务员管理要
权责对等，权力运行要公开透明。在目
前我国社会保障尚不完善的情况下，
可以考虑给一些偏远地区、 条件艰苦
的公务员提高收入。

全国人大代表、 江苏省淮阴中学
校长张元贵说：“公开透明是公务员涨
工资的前提。要明确公务员的权责利。
不能工资涨了，临时工照用，服务也没
改进。” ■据新华社

中共中央总书记、 国家主席、
中央军委主席习近平，中共中央政
治局常委、 国务院总理李克强，中
共中央政治局常委、全国人大常委
会委员长张德江，中共中央政治局
常委、全国政协主席俞正声，中共
中央政治局常委、中央书记处书记
刘云山， 中共中央政治局常委、中
央纪委书记王岐山，中共中央政治
局常委、国务院副总理张高丽，7日
分别参加了十二届全国人大二次
会议贵州代表团等代表团的审议。
在国际劳动妇女节即将到来之际，
习近平代表党中央、国务院，向妇
女代表、 委员及全国各界妇女同
胞，致以节日的问候。

■据新华社

代表党中央、国务院
习近平向全国妇女同胞
致以节日问候

两
会
上
的
她
们

实现中华民族伟大复兴
的中国梦，是包括广大妇女在
内的13亿中国人民的共同梦
想。全国两会期间，一位位女
代表、 女委员肩负人民的重
托，积极履行职责、参政议政，
为国家、社会的发展做出自己
的贡献；与此同时，一位位女
记者、女工作人员在自己的工
作领域兢兢业业、 默默耕耘，
为两会报道、两会服务挥洒汗
水。她们，构筑起了两会最美
丽的风景线。


